

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO III

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MARTES 14 DE JUNIO DE 1904

NÚMERO 614

Manuel Collado
Manuel Alvarado h.
 PASANTES DE ABOGADO

Ofrecen defender gratuitamente á las personas pobres.
 DESPACHO: de 12 m. á 4 p. m. Calle 22 Sur, frente á doña Juana v. de Echeverría. Set. 4.

Tropicales y extenuantes

De todas las bebidas higiénicas, la cerveza es la única que constituye un ALIMENTO COMPLETO. En tanto que el vino y la cidra se componen casi exclusivamente de alcohol, materias carbonáceas y sales inútiles para la alimentación la cerveza contiene notables proporciones de materias nitrogenadas y fosfato de potasio, sustancias que desempeñan papel muy importante en la nutrición.

Esto explica el gran consumo que en los países del Norte se hace de la buena cerveza y demuestra la ventaja de tomar en estos climas tropicales y extenuantes, la cerveza de Guadalupe, bebida nutritiva de gran fuerza, reconocida al igual sino superior á las mejores cervezas importadas.

Botica Oriental
 Teléfono 722

Guadalupe
 Teléfono 821

EL ALMACÉN "LA ALHAMBRA"

ha recibido un completo surtido de géneros escogidos personalmente en Europa y Estados Unidos, por un experto comprador de la casa. El surtido de abarrotes de este almacén ya se sabe que es inmenso. Pulpero ó tendero que mire por sus intereses debe visitar "LA ALHAMBRA" antes de hacer sus compras en otra parte.
 E. PAGÉS Y C^{ta},
 (antes Pagés hermanos sucesores).

La mejor hacienda para engorda de ganado

Se vende en Turrialba, á diez minutos de la estación del Ferrocarril, una hacienda de 436 manzanas, de las cuales 400 de magníficos repastos y el resto de bosques con aguadas muy buenas y abundantes. La hacienda engorda con facilidad más de 600 novillo.
 Las desmatonas y demás gastos de asistencia no llegan á Cr. 2,000-00 anuales.
 Al precio de Cr. 100-00 manzana, en que se vende, produce el capital invertido más de 30 o/o anual.
 Se vende parte al montado y resto á plazos. En esta imprenta informarán.—15 de abril. 1 m. atl.

LINEA HAMBURGUESA AMERICANA

SERVICIO ATLAS

Me permito llamar la atención de los señores viajeros del Interior que deben traer un certificado del Cónsul de los Estados Unidos ó de un médico del lugar en donde residen, de que no han estado en lugar infestado durante los últimos 5 días antes de embarcarse.—LOUIS WICHMANN, AGENTE.
 Junio 5.

El Noticiero

DIRECTOR,
Leonidas Briceño
 REDACTORES,
Leonidas Briceño, Segundo Ispizúa
Modesto Martínez
 OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,
 25 VARAS al Este de la Oficina Telefónica,
 Avenida 5^a, Oeste
 Teléfono N^o 26
 APARTADO 109

Ingleses y yanquis en Africa

Londres, 10.—Durante el debate en la Cámara de los comunes sobre el presupuesto de la Secretaría de Relaciones Exteriores; Sir Charles Dilke levantó la cuestión de la administración del Estado Libre del Orange, presentado á la Cámara el informe del cónsul británico en el Estado Libre. Recomendó que la Gran Bretaña obrara de acuerdo con los Estados Unidos de Norte América, pues estos también son responsables por la creación del Estado Libre del Congo. Opina Sir Charles que la cooperación de los Estados Unidos con la Gran Bretaña daría buenos resultados.

Ahogado

Un español Carbonell, procedente de Puerto Limón se ahoga en Colombia

De "El Conservador" de Barranquilla tomamos lo siguiente:

Llegó á Puerto Colombia hace unos 4 ó 5 días un joven de apellido Carbonell y de nacionalidad española, procedente de Puerto Limón en donde dejó dos hermanos mayores que atacados de la fiebre amarilla habían dispuesto saliera inmediatamente para evitar que contrajera la misma enfermedad. En Puerto Colombia permaneció unos dos días durante los cuales, en asocio de otros amigos de abordó, se entregó á la parranda y parece que hasta cometieron algún escándalo que obligó á la autoridad de aquel puerto á exigirle, que se regresara al buque.

Se dirigieron al muelle el joven Carbonell y dos jóvenes más. Carbonell que había tomado con exceso estaba embriagado llevaba una mochila con oro en la mano y unos dos brillantes.

De repente se oyó un grito que pedía socorro, y decía me ahogo, me ahogo! Acudieron al muelle muchas personas que vieron un individuo que se ahogaba. De abordó de los buques bajaron lanchas y salieron en busca del desgraciado joven Carbonell que era quien se ahogaba; pero todo fué inútil; no pudieron conseguirlo y su desaparición fué completa y rápida.

Los compañeros habían continuado su marcha á bordo y se manifestaban ignorantes de lo que había ocurrido á Carbonell.

La persona que nos ha suministrado estos datos nos dice también que habiéndose hecho sospechosa la conducta de estos individuos, la autoridad de Puerto Colombia lo había hecho presente al capitán del buque en que seguían, para los fines siguientes.

El bandido Fraissouli y el secuestro de Perdicaris

Washington, 10.—No obstante de que está en peligro la vida de Perdicaris, los Estados Unidos no se obligan á garantizar que el Sultán de Marruecos cumpla con su palabra empeñada con el bandido Fraissouli, raptor del referido Perdicaris. Temiendo el secretario Hay que el Sultán pudiera estar esperando que los Estados Unidos garantizaran el pago del rescate de 55,000 pesos, la conservación de la inmunidad de arresto de Fraissouli, dentro de una zona determinada y la humillación de aquellos enemigos de Fraissouli, que actualmente están empleados en el Gobierno, envió terminantes órdenes á Mr. Gummere, cónsul de los Estados Unidos en Tánger para que manifestara al Sultán que los Estados Unidos no pueden ofrecer ninguna garantía á Fraissouli. La secretaría de Estado considera de mucha importancia la vida de Mr. Perdicaris, pero cree de más importancia aún el peligro de establecer un precedente que alentaría el bandolerismo.

Tánger, 10.—El cónsul americano ha despachado dos marinos sin armas á la residencia de la condesa de Buisot, esposa del cónsul de Bélgica. Se ha dado orden á la tropa del Sultán que en ésta se encuentra de marchar á Fez. La retirada de esta tropa fué una de las condiciones impuestas por Fraissouli. El Sultán está concediendo poco á poco las condiciones del caudillo bandolero á fin de no excitar demasiado á los moros ó acentuar su humillante posición. Se ha recibido una carta de Perdicaris, en que avisa que está enfermo. Se ha despachado para asistirlo al cirujano del crucero americano Baltimore. Progresan con muchísimas lentitud las negociaciones entabladas para el rescate de los cautivos. La situación no ha variado en ésta. Se le acordó favorable recepción al nuevo Bajá.

París, 10.—Información que se ha recibido en el ministerio de Relaciones Exteriores hace creer al Gobierno, que la libertad de Perdicaris y Cromwell Varley es cuestión de pocos días. Las negociaciones progresan satisfactoriamente porque parece que el Sultán concede todas las condiciones impuestas por el caudillo bandolero, pero como las concesiones se han hecho bajo presión, el cumplimiento de ellas podrá demorarse una vez puestos en libertad los cautivos.

Los ingleses en el Tibet

Syangtse Tibet, 10.—Una fuerza de 1100 tibetanos atacaron osadamente ayer el campamento de la misión británica en Kagua, situado en el camino que conduce á Lhasa. Los británicos tuvieron un zipayo muerto y varios heridos. Los tibetanos bombardean diariamente la posición británica en Gyaugtse.

Remedio contra el mal de Bright

New York, 10.—El profesor Winfield Agres, ha trasmitido á la convención de la sociedad médica americana un informe en que le manifiesta que cree que ha descubierto un remedio para la cura de la enfermedad de los riñones, mal de Bright. El informe causa esmero á la sociedad en referencia. Dice el señor Agres que ha hecho experimentos que le hacen creer, que la enfermedad Bright es curable. Su acerto se basa en 93 casos de los cuales 43 fueron tabuladas. De éstos curó completamente á 9. Mostraron una notable mejoría 25 y sólo un caso no respondió al tratamiento. Por medio de instrumentos, el profesor Agres inyecta medicinas directamente á los riñones. Estos remedios son tan fuertes que serían venenosos y causarían la muerte si fuesen tomados por vía del estómago, mientras que por el sistema indicado el paciente no sufre malos efectos y la acción de la medicina es inmediata y sus efectos permanentes.

INTERESES GENERALES

Las golondrinas

Declinamos seguir discutiendo con "Las Noticias" sobre la validez de las últimas elecciones de Puntarenas. Su réplica, no hace más que confirmar lo que decíamos de aquel periódico, en nuestro artículo anterior.

No queremos discutir con sordos voluntarios y en esta categoría colocamos también á los opositores Neos del Congreso y á unos cuantos electores id de Puntarenas, quienes han caído en la inocente manía de creer que una vez nulificadas las elecciones de Puntarenas, pueden ellos hacer surgir y triunfar candidatos de su gremio y renovar los prestigios de los dominadores porteños "de tiempos mejores que pasaron ya."

Digamos de una vez por todas que semejante pretensión, la de hacer representantes neos en una comarca como Puntarenas, encarnada y aun obligada con la actual administración, no pasa de ser, para valernos de una expresión ahora en boga, "una idealidad amable." Pero confesamos al mismo tiempo que el grito de civilistas recalcitrantes que se distinguió por haber rehusado concurrir á las elecciones presidenciales para no votar por Esquivel, unidos á otro de descontentos fernandistas, han maniobrado hábilmente en la política local. Disfranzados con capa de cordero se han mezclado en el rebaño nacionalista y producido en su seno escisiones sencibles. Así, en las elecciones anteriores, después de probar con diferentes candidaturas propias para dominar en los comicios, sin resultado, se adhirieron á la candidatura de don Pablo Rodríguez, diciéndose: "ya que no podemos tener un diputado, tengamos parte en una victoria y lo conseguimos. El mismo razonamiento se han hecho esta vez. Viendo perdida irremediablemente su candidatura propia, la de Lizano, proclamaron, de la noche á la mañana, la muy simpática de don Fabián Esquivel, pero no como estaba indicada, esto es, como candidatura suya propia, para aparecer vencedores sobre sus adversarios.

Seguramente que don Fabián Esquivel les importaba poco, pero á falta de un diputado, ganaban la reputación de fabricantes, lo que les acercaba á la deseada meta: "la vuelta de las golondrinas."

Lo sensible en este caso es que algunos buenos y muy apreciables nacionalistas hayan caído en estas finas redes.

Es natural que después de estas pruebas, los neos de allá y de acá hayan creído llegada su hora y esto explica el empeño soñado con que persiguen la nulidad de las elecciones de Puntarenas y sus violentos é injustificables ataques al Gobernador de aquella comarca que es, sin disputa, el mejor que en mucho tiempo haya tenido aquel puerto.

Hecha esta digresión, mañana nos ocuparemos de "La Patria" en la cual encontramos un adversario razonable y más que todo, desinteresado, según todas las apariencias.—X. X.

Oficial

Se acepta á don Numa P. Aguilar la renuncia del cargo de Inspector del Liceo de Costa Rica y se nombra en su lugar á don Francisco de Paula Castro.

—Se le permite al raso por lesiones Pedro Mena Castillo el cambio de confinamiento de Limón á Juan Viñas.

—Se aprueba la reforma acordada por el Municipio Mora en la tarifa de impuestos por ventas en el Mercado así: Tilicherías \$ 0.25; ropa \$ 0.26; pulperías \$ 0.25; truchas y tilicherías ambulantes \$ 1.00.

—Se nombra á don Rafael Alvarado Brizuela para Agente de Policía de Sabanilla del Mójón en lugar de don Francisco Rodríguez.

—Se permite en sus respectivos puestos á los Agentes Principales de Policía de los distritos de Montes de Oro y Chomes señores Lisandro García y Paulino Mora.

Noticias diversas

Puerto Príncipe Haití, 10.—El Monitor oficial publica hoy un decreto prohibiendo la entrada á la República de todo extranjero de origen Siriaco. A aquellos siriacos que están establecidos en la República se les concederá el período de seis meses para arreglar sus negocios y retirarse.

París, 11.—El Ministro de Relaciones Exteriores ha recibido noticia de su ministro en Tánger que el representante del Sultán en dicho puerto Mohamed el Torres ha despedido á su propio hijo á la fortaleza del bandolero Fraissuli para negociar con este las condiciones de la libertad de Perdicaris y Cronwell Varley. El viaje de ida y vuelta se hace en tres días. Se espera de él buenos resultados porque el despacho del hijo de el Torres, demuestra la buena fe del gobierno de Marruecos. Mohamed el Torres tributó elogios á los almirantes británicos y americano por su moderación y cortesía.

Río Janeiro, 11.—Se dice en esta que esta para arreglarse el conflicto con el Perú, pues parece que se trata de declarar neutral el territorio en disputa y gobernarlo con oficiales brasileños y peruanos pendiente el arbitraje de la cuestión. La prensa brasilera discute la cuestión principalmente en un espíritu hostil. "O País" dice que pronto oleará sobre el territorio en disputa el pabellón del Brasil.

Buenos Aires, 11.—El Presidente Roca recibió hoy en audiencia al Dr. Felipe de O'ma enviado que el Presidente del Perú envía al Jefe de la nación argentina con el objeto de conseguir que sirva de arbitro en la cuestión pendiente entre el Perú y Brasil.

Guerra ruso-japonesa

Londres, 10.—Avisa un despacho de Fusan que juzgando por las apariencias, los rusos están tomando la ofensiva, ya llegaron á Sui Hai Ling, avanzando por el ferrocarril que de Siamatze conduce á Liao Yang, ocultando sus movimientos detrás de descubiertas de cosacos. Los caminos y pasos están bien defendidos.

San Petersburgo, 10.—Bajo fecha 8, Kuropatkin avisa que una brigada japonesa atacó un destacamento de rusos que ocupaba Saitzmitze. Los rusos se retiraron debido á su superioridad de las fuerzas enemigas. Nuestras bajas ascienden á 102 incluyendo á 2 oficiales.

Tokio, 10.—Avisa el almirante Togo que la noche del 7 de éste, despachó 8 pequeños torpederos á practicar un reconocimiento á la rada de Puerto Arturo. Las pequeñas naves pasaron muy adentro de los Morros, expuestas al fuego enemigo que mató un marinero y á un clase. Los torpederos regresaron sin sufrir avería alguna. Bajo fecha 6 el almirante Matao Ka informa que desembarcó una fuerza en las islas Sanshan y Tako, situadas en la bahía de Taliennwan, con el objeto de practicar un reconocimiento. Encontró que los edificios estaban ligeramente averiados. En los hospitales hubo medicinas etc. etc. Demuestran los informes oficiales que la bahía de Taliennwan ha sido completamente librada de minas, habiéndose encontrado 62, las cuales fueron reventadas por una fuerza al mando de Kataoki. Como á 1200 varas al O. de la isla de Sans se encuentran dos naves sumergidas. Se cree que una de ellas es el crucero Boyarin. Al S. O. de la misma isla se han encontrado otras naves.

Cuartel General Ruso, Liao Yang, 11.—El General Kuropatkin espera refuerzos, tan luego lleguen, avanzará. Susurrase que una gran batalla se ha verificado en las cercanías de Pto. Arturo. Sin embargo, nada se sabe, excepto de que el ataque de los japoneses no tuvo éxito.

San Petersburgo, 11.—Ya se sabe que Kuroki jamás tenía la intención de atacar el grueso del ejército ruso. En tomar una posición al flanco de Kuropatkin, jefe japonés, tenía por objeto impedir á los rusos destacar una fuerza para socorrer Puerto Arturo. Es muy probable que Kuropatkin no avanzará antes del mes de julio porque sus refuerzos no podrán llegar, á causa del mal servicio que presta el ferrocarril.

Londres, 11.—Avisa el corresponsal del Standard en Tientsin que el gobierno chino está preparado para hacerse cargo de la administración del territorio conquistado por los japoneses. Avisa el corresponsal del Daily Mail, en Tientsin, que ha recibido noticia de que en Pochichia, lugar situado á doce millas al Sur de Karchan, hay diez mil rusos atrincherados con varias baterías de artillería.

Tokio, 11.—Informa el General Kuroki que un destacamento de tropa japonesa derrotó un batallón de infantería ruso. El combate verificóse el martes cerca de Hai Mache. Los rusos tenían dos piezas de artillería. Los japoneses capturaron dos oficiales y 5 hombres de tropa. El enemigo dejó sobre el campo de batalla 25 cadáveres. Sus bajas ascienden probablemente á 75. Un destacamento de infantes japoneses que se despacharon con dirección á Tung Yuang Pu, derrotó á 70 infantes del enemigo que se hallaban en Lin Chatai. El martes encontró cerca de Chan Chiasiah 6 compañías de infantería y 300 ginetes rusos. El combate duró dos horas. El enemigo abandonó el campo de batalla retirándose con dirección de Guang Inampo, habiendo tenido 78 bajas. Por parte de los japoneses hubo 4

muertos y 16 heridos. El miércoles un destacamento japonés que venía Yakushan encontró cerca de Sinyen, una fuerza de 1000 ginetes rusos con 6 piezas de artillería. El choque fué corto y reñido. Los rusos cedieron retirándose con dirección á Chiwa Chang Kaichau, habiendo tenido 2 oficiales muertos y 28 heridos.

San Petersburgo, 12.—En caso de la toma de Puerto Arturo por los japoneses, se sabe que la flota rusa que allí se encuentra, saldrá y tratará de juntarse con la escuadra de Vladivostok. Esta maniobra se hace difícil, porque el estrecho de Corea está minado, pero es muy probable que los rusos arriesgaran la empresa en preferencia de hacer el viaje de dos mil millas al contorno del archipiélago. Esta empresa podrá comenzarse de un momento á otro, pues la flota rusa no sirve para defender la plaza de Puerto Arturo, mientras en combinación con la de Vladivostok podrá causar algún daño á la flota del almirante Togo.

San Petersburgo, 12.—Los refuerzos para Kuropatkin se están despachando con gran actividad. La primera división de 20,000 del 10º cuerpo de ejército, partieron ayer los Urales. Se calcula que el último hombre de los cuerpos 10º y 7º llegará á Liao Yang el 27 de agosto.

Nagasaki, 12.—Por motivos que se ignoran, ha sido apresado el vapor noruego Aggi, procedente de Cardiff con un cargamento de carbón destinado á este puerto. El asunto se ventilará ante el tribunal de empresas navales de Sasebo.

Constantinopla, 12.—Niega el Gobierno otomano que la sublime Puerta haya consentido el paso de los Dardanelos por la escuadra rusa del Mar Negro.

San Petersburgo, 12.—Los japoneses han tomado Siu Yen sacando á los rusos con la bayoneta. Parece que el enemigo avanza contra Hai Chin.

Londres, 12.—El corresponsal del Daily Mail en Chéfu avisa que el cónsul del Japón en dicho lugar descubrió en la asta del consulado ruso, un aparato de telégrafo sin hilos, con el cual mantiene comunicación con Puerto Arturo.

Chéfu, 12.—Cartas recibidas en ésta de extranjeros residentes en Puerto Arturo avisan que se ha dirigido á la autoridad rusa solicitándole extender permiso al vapor noruego Sentis para llevar de dicho puerto cuanto extranjero que desea abandonar. Se cree que los rusos lo extenderán. El hecho de haber presentado la solicitud demuestra que la entrada al puerto está por lo menos parcialmente franqueable porque el Sentis es nave de gran porte y ha estado en Puerto Arturo desde que comenzaron las hostilidades.

San Petersburgo, 12.—Opina el Estado Mayor General que la toma de Siu Yan por la columna japonesa no ha sido aprovechada por el grueso del ejército enemigo. Se cree además que los japoneses no tienen ninguna intención de avanzar todavía contra Haicherg, siendo su única intención molestar en lo posible á Kuropatkin á fin de impedir que éste despacho socorro á la península de Liao Tung. Se ha recibido lo siguiente de Kuropatkin el 9 de agosto: "El 8 del presente el enemigo bombardeó la costa entre Sen Juchen y Kaipeug, pero su fuego no causó ninguna mortandad ni averías á la propiedad".

Liao Yang, 12.—Se anuncia que las fuerzas japonesas cerca de Puerto Arturo han sido reforzadas. Los refuerzos rusos que están en Ca-tán en camino para ésta, pronto llegarán y contribuirán especialmente á manejar la situación de Kuropatkin.

San Petersburgo, 12.—El periódico Viedomoski ha recibido una segunda advertencia del gobierno por haber publicado la noticia de que ciertos comerciantes de Moscú suscribieron al empréstito japonés. La tercera advertencia significará la suspensión del periódico.

Washington, 12.—El primer Secretario de la Legación China Mr. Chow Ischi visitó á Mr. Hay, para expresarle el pesar que siente su gobierno por la muerte accidentalmente de Mr. Luis Elzel, corresponsal de Daily Telegraph de Londres, ocasionada por los soldados chinos. La Legación no posee pormenores, pero el Secretario manifestó á Mr. Hay que haría estricta investigación del caso, y los responsables recibirían su merecido castigo.

San Petersburgo, 12.—El despacho de Kuropatkin anunciando la ocupación de Siu Yan y Saimata por los japoneses acentúa la gravedad de la situación en la Manchuria y la necesidad de mandarle al jefe ruso refuerzos lo más pronto posible á fin de evitar q'la retirada sea general, pues de otro modo Kuroki podrá flanquear á su rival. Mientras no le llegue refuerzos, el jefe ruso tiene que retroceder.

Liao Yang, 12.—El plan de campaña rusa se dirige de un carro de ferrocarril donde Kuropatkin trabaja, come y duerme.

De luto

Para Leonidas Briceño.

Tu dolor es justo y no puedo menos que hacerlo mío.

Ha desaparecido de tu hogar, hogar modelo por el cariño y la unión que en él reinan, un elemento de valor inapreciable, que á tu casa aportaba el ejemplo de sus virtudes.

Bien sé que abandonaste muy joven el suelo que te vio nacer; y que te trasn ladaste á esta capital con tu familia porque aquí podías mirar el porvenir de frente y allá lo habías abarcado todo en una sola mirada y lo encontrabas estrecho para tu alma de luchador.

También se que aquí te encontraste entre gentes extrañas que al principio te miraban con indiferencia y que luego trataban de interponerse en tu camino.

El hermano que acabas de perder te

daba con su ejemplo entusiasmo para la lucha; y cuando lo veías enfrentarse al destino con resuelta actitud, cobrabas nuevos bríos y te sentías fuerte.

Por eso tu dolor no conoce límites en tu alma; por eso debes encontrarte absorto ante la fatalidad y anonadado por la rudeza del golpe que el destino ciego te asesta.

Pero debes sobreponerte al pesar y dar consuelo á tu madre que más que tú lo necesita.

Resignación, amigo!—M. M.

Cupertino Briceño B.

Nuestro Director don Leonidas Briceño y su honorable familia han recibido del destino un rudo golpe.

Cupertino, joven de 29 años, murió el domingo en la madrugada á consecuencia de larga enfermedad.

EL "NOTICIERO" cumple con el deber de presentar á la familia doliente su más sentido pésame, especialmente á su Director don Leonidas Briceño y á su hermano don Napoleón, Jefe de los talleres de esta empresa.

Entre numeroso cortejo, en el que figuraban distinguidos caballeros de esta capital, fué conducido el cadáver del apreciable joven Briceño al Cementerio General.

El carro iba cubierto de coronas y flores, entre las cuales se distinguían una de la colonia guanacasteca y otra de este diario.

Paz á sus restos.—E.

Congreso Constitucional

Sesión del 13 de junio

La preside don Pedro Pérez Zeledón por tener que hacer uso de la palabra el Presidente don Mauro Fernández. Las tribunas del público completamente ocupadas, por distinguida concurrencia, en la que dominan los dos partidos, los que simpatizan con el Ferrocarril de Costa Rica y los simpatizadores de la Northern. En la tribuna del lado del ministerio de la Guerra se ven varias señoras.

ORDEN DEL DÍA

Se da lectura á un memorial de don Alexander Pirie, representante del Ferrocarril de Costa Rica, en el que desea varias acusaciones formuladas por el ministro de Gobernación y Fomento señor Astúa, contra la empresa. Califica de asertos inexactos é injustos varias inculpaciones del señor ministro, como la de que la Compañía ha incurrido en irregularidades, que forman una sucesión las concesiones otorgadas á la misma, lo de la impopularidad de la empresa y lo de que sus accionistas reciban una lluvia de libras esterlinas. El escrito lo firma como abogado, don Ricardo Jiménez.

DISCURSO DEL SEÑOR MINISTRO DE FOMENTO

El señor ministro Astúa Aguilar, que pide la palabra, hace, en el exordio de su oración, altos elogios del señor Fernández (don Mauro), á cuyo discurso del sábado va á contestar. Comienza diciendo que facude á la Cámara en cumplimiento de un deber y á ponerse frente á rente con el Sr Fernández pero con fé en la victoria, no por el mérito de su palabra, sino porque la Cámara es un exponente del país y el país que progresa, aprueba el contrato Zúñiga Guardia. Dice, encomiando los méritos de su contrincante, que si en algo quisiera trocarse, sería en don Mauro Fernández y le recuerda su labor á favor de la enseñanza y sus triunfos, obtenidos juntos, contra la reacción religiosa.

Promete contestar punto por punto la exposición hecha por el señor Fernández el sábado, pero replica antes el memorial elevado á la Cámara por el señor Pirie y al que se le dió lectura poco antes.

Dice que no tuvo buen traductor el Ferrocarril de Costa Rica al hacerse eco de las irregularidades de que acusó á la Compañía; y explica que esas irregularidades á que se refirió son los duros reglamentos y las altas tarifas que la rigen, opresoras de nuestro comercio y de nuestros productores.

Contesta á aquello de que la compañía es una sucesión para el país, en el sentido de que las cláusulas elásticas del contrato Soto-Keith se prestan á esas penetraciones y absorciones; y sos-

tiene el cargo y se lamenta de que el idioma no tenga otra palabra de bastante tesitura para expresar eso.

A lo de la impopularidad contra el ferrocarril, contesta diciendo que eso es efecto de la conciencia pública, del pueblo de Costa Rica que, como soberano, hace la ley.

Luego contesta al señor Fernández y dice que su discurso es susceptible de muchas rectificaciones.

Explica que la Northern Railway se ha formado con tres concesiones: 1º con la concesión de la línea al río Banano; 2º con la concesión de la línea á Zent; y 3º con la concesión del ramal de la misma. Estas tres concesiones forman la mencionada compañía. Pero entreverar entre esas concesiones el contrato de que se discute, es un ardid de guerra, dice equivale á colocar un hombre honrado entre gente sospechosa.

Dice que en su discurso empleó la palabra infamia refiriéndose á aquellas infamias de 1870, y afirma é insiste en llamarlas infamias á aquellas combinaciones que fueron hechas oscuramente y forman el Debe de la Nación.

Califica de error la siguiente afirmación del señor Fernández: "El contrato de 25 de febrero de 1902 se celebró en las postrimerías del Gobierno anterior y no hay en él otra ventaja para el país que una plataforma, un tendido de rieles y un nombre pomposo de muelle nacional"; y agrega que el señor Fernández equivocó el contrato Zúñiga-Guardia con el contrato Pacheco Pacheco, pues este es el que autoriza la construcción del muelle.

Explica luego cómo la Nación es propietaria del muelle por los actos de dominio que ejerce en ella. Dice que el muelle le ha costado á la compañía... \$ 472 000; alaba el contrato Pacheco-Pacheco y termina diciendo que el muelle no es de la Nación sólo de nombre.

Agrega que el señor Fernández presenta el contrato Pacheco-Pacheco anémico y débil, porque el contrato Zúñiga-Guardia recibe su fuerza de aquél. Combate el que el contrato concediendo á la Northern autorización para construir un muelle, sea contrario á la ley, es decir, al contrato Soto Keith. Dice que será contrario si se acepta como válida é inconcusa la interpretación que da la Compañía á la cláusula 22 del contrato Soto Keith, por la que se le faculta para construir los muelles que sean necesarios en Limón, pero agrega que esa facultad no es exclusiva, no envuelve un privilegio y por tanto el contrato Pacheco-Pacheco no viola el contrato Soto Keith.

Sostiene que el derecho que tuvo la Northern para construir un muelle fué en virtud de una ley aprobada por el Congreso de 1902.

Enseguida contesta á la observación del señor Fernández respecto de qué el asunto craces está "sub judice" y replica que aun cuando el asunto esté "sub judice" puede sobre ese asunto legislar la Cámara.

A lo de que las pretensiones de la Northern sea hacer negocio, contesta que igual objetivo tienen todas las entidades del mismo género.

Rectifica el punto de la concesión de tierras manifestando que no es exacto que posea 35,000 millas, que el señor Fernández se ha equivocado en más de un quintuplo y cita las concesiones de 2,000 hectáreas en Río Banano y 2,000 en Zent. [f]

Respecto al cargo de que el Ferrocarril de Costa Rica sea nacional y no la Northern, replica que aquel hombre ó aquella empresa es tanto más nacional cuanto más bienes haga á la República. (Aplausos).

Como argumento final adujo el señor Fernández, dice el Ministro, la consideración de que detrás de las compañías está el coloso del Norte. A esta observación repuso el señor Ministro con verdadera elocuencia. Por mi color terroso, exclamó, y por mis manías de indio, soy netamente costarricense; pero si por las leyes históricas, si por esa fuerza incontrastable de los hechos y del desenvolvimiento humano, que levanta y abate á los pueblos, cual el viento congrega los médanos en el desierto desaparece Costa Rica ¿qué vamos á hacer? No miremos eso, eso está bajo la fuerza del destino, que para mí es Dios.

Extra luego el orador en la segunda parte de su discurso, es decir, á defen-

der el contrato Zúñiga-Guardia. Dice que este contrato nada tiene que ver con los contratos enumerados por el señor Fernández, y los cita uno por uno.

Dice que el antecedente, el pie forzado, la premisa del contrato Zúñiga-Guardia, para el cruce de líneas en Limón, fué el contrato Pacheco-Pacheco, referente á la construcción de un muelle. Afirma que es falso que fuera aprobado subrepticamente el primero de esos contratos, pues lo fué por unanimidad por el Congreso de 1902. Asegura que el contrato Pacheco Pacheco dió el derecho á la Northern para el cruce á nivel de la línea de la otra compañía.

Luego expone las ventajas obtenidas por el Gobierno del señor Esquivel con el contrato Zúñiga-Guardia. El muelle, hoy nacional, costó \$ 472.000. Estuvo imposibilitado, á causa del Ferrocarril de Costa Rica, durante 7 meses, ocasionando á la Compañía del Norte \$ 100.000 de pérdidas, por las que no reclamó nada, pudiéndolo hacer, con éxito, si no seguro, á lo menos probable.

Y podía el Estado, pregunta, otorgar la autorización para el cruce de líneas? Responde que sobre este punto tiene el Vicepresidente de la Cámara un buen estudio y espera que lo haga público.

Dice que los negocios del Ferrocarril de Costa Rica van en decadencia y en aumento los de la Compañía del Norte y presenta estas cifras. Ha pagado esta Compañía por derechos de Aduana, durante el presente año, \$ 250.000; el último año pagó \$ 170.000; ha pagado \$ 24.000 por mercaderías introducidas para los comisariatos; tiene 4.000 empleados é invierte \$ 1.200.000 al año en los empleados, suma de la que algo quedará en el país, compra á los finqueros por valor de \$ 1.000.000 al año y paga \$ 9.000 á los municipios de Limón y San José, en fin, deja en el país al rededor de \$ 5.000.000 al año.

Termina diciendo que cree que el Poder Ejecutivo ha cumplido con el deber de informar á la Cámara por su órgano de los motivos que ha tenido para aprobar el contrato, que ha acudido allí á cumplir con tal deber y que espera que el Congreso aprobará, como ha aprobado el país, el contrato Zúñiga-Guardia. (Grandes aplausos. El Ministro se retira de la Cámara y es nuevamente aplaudido. Al pasar por frente al asiento de don Mauro Fernández, le da á éste la mano).

DISCURSO DE DON MAURO FERNÁNDEZ SENSACIÓN EN LA CÁMARA

El señor Fernández (don Mauro) tomaba notas durante la larga y brillante argumentación del señor ministro de Gobernación. Cuando se levantó á hablar, la expectación creció en el numeroso público.

Comenzó agradeciendo el orador los altos elogios hechos á su persona por los señores ministro y González (Juan Félix), elogios que calificó de requiebros y aun de alabanzas inmerecidas.

Refiriéndose á los triunfos por él alcanzados, como la supresión de la Universidad, la reforma y desarrollo de la instrucción primaria y secundaria, y la emisión del cuádruplo dijo que no eran triunfos suyos, sino de la causa que defendía, en una palabra, de la verdad.

Defendió la emisión del cuádruplo de billetes como una necesidad de la época en que se decretó. En aquel entonces estaban en su apogeo las obras del ferrocarril al Atlántico y los empresarios no trajeron moneda sino letras y la necesidad de un medio circulante en abundancia, impuso la necesidad de aumentar la emisión de billetes, guardando relación con el valor de la moneda de plata entonces en vigencia. Esto era por el año 1888.

Viniendo al fondo del asunto, manifestó que lo había tratado bajo su aspecto político, económico y constitucional y que insistirá en considerarlo bajo este último aspecto.

Afirma que toda ley que viola el derecho, que se opone á la Constitución es nula; y considera como tal el contrato Pacheco-Pacheco. Que es lo que dió origen á ese contrato? se pregunta. Fué un orden de cosas que dió por resultado el feliz ascenso de don Ascensión al Poder.

Se quiere que hable sobre esto? Se quiere que analice la organización del gabinete formado el ocho de mayo? (Grandes aplausos).

Ese contrato fué herencia, ha procedido del orden de cosas que le precedió;

y esa herencia, señores, yo lo analizaré también

No es conveniente contradecir por contradecir. [El señor González pide la palabra]

Ha visto el señor González el plano de Limón después de la autorización otorgada á la Compañía del Ferrocarril del Norte? Se le han cedido 1.800 pies de terreno, y una tercera parte del tajamar, para llevar por allí en ziz zaj su ferrocarril. Y toda aquella parte queda inhabitada. Y sobre el precio de aquellos terrenos con las mejoras del agua, el tajamar y los rellenos? Pues su valor se calcula en \$ 2.000.000

Luego hace cálculos de lo que produciría esa suma puesta al interés del 6 ojo y dice que el producto sería de... \$ 36.000 al año, es decir, un producto mayor de lo que da al Estado el contrato Zúñiga-Guardia es decir, \$ 1.000 durante tres años y luego \$ 2.000 durante la concesión.

Observa luego que el personal de servicio en el muelle es por cuenta del Gobierno, lo que merma la suma que la compañía da al Estado por la concesión.

El señor Ministro, en su exposición, repetía con frecuencia, contestando á mis argumentos: ¡ardid! ¡ardid! Yo soy el hombre más llano. Por ahí, en un periódico, salieron con un embuste.—Explica lo del embuste y agrega que embustero es el que por hábito dice embustes, lo que no dirá del periódico aludido, pero afirma que es un embuste aquello de que en uno de sus paseos matutinos se encontró con don Ricardo Jiménez, con quien continuó el paseo, en el cual tramaron ó concertaron la campaña de atacar á la Northern. Afirma que nadie conocía su actitud respecto á este punto, ni aun su amigo íntimo el Vicepresidente de la Cámara, á excepción de otro amigo íntimo.

Luego pondera lo que el Estado cede á la Northern sin la debida compensación. Pide que el Estado no apoye indebidamente á las compañías y que es de niños y una puerilidad el callar en situaciones como la presente.

Dice que se le podía acusar de estar á doble sueldo, en vista de la calurosa defensa del Ferrocarril de Costa Rica, percibiendo sueldo de esta empresa y del Gobierno, de lo cual hace enérgicas protestas, por cuanto tales cosas, aun las simples jaranas, salen á la cara.

Pero á veces, agrega, se sale ó se olvida la Constitución sin darse cuenta de ello. Recuerda á propósito las palabras de Voltaire, de que el hombre es bueno y los hombres son malos. El hombre es bueno, pero la maldad de los hombres nos penetra sin sentirlo.

Habla luego de la sugestión, de cuya atmósfera es difícil precaverse y dirigiéndose al señor González (Juan Félix) le dice: el señor González escoja, él es de nobles sentimientos, á quien le ahogan las aspiraciones.....

El señor González:—No tengo aspiraciones.

El señor Fernández:—Un joven sin aspiraciones es cosa inconcebible.

El señor González, con nerviosidad:—Aspiraciones que ahoguen.

El señor Fernández:—No se ponga tan nervioso, señor González: así se pierde toda causa.

Dice que en su tiempo apoyó con lealtad el contrato Soto-Keith; que este contrato lo redactó hombre tan fuera de toda sospecha como don Ezequiel Gutiérrez, que fué consejero de Mr. Keith y que hoy, después de una distancia tan larga de aquella época, es fácil criticarlo. Indica que muchas veces es conveniente formar parte del coro, pues no todos pueden ser tenores, bajos ó barítonos y que él por mucho tiempo formó parte del coro. El señor González debe ser del coro. (Aplausos).

Luego hace un estudio del contrato Zúñiga-Guardia. Expresa que, según se asegura, este contrato lo redactó don Manuel de J. Jiménez, pero afirma que la cláusula 8ª, por su estilo pulcro atildado y excesivamente cuidadoso, es de redacción del Presidente de la República, á quien lo conoce desde la escuela. La cláusula 8ª dice que el contrato no tendrá validez sin la aprobación del Congreso.

Se ocupa en seguida del asunto fletes del Ferrocarril de Costa Rica y dice que no lo ha estudiado el señor González ó que si lo ha estudiado no lo ha comprendido. Los fletes deben ser pa-

gados en oro y el Congreso no puede hacer que lo sean en plata.

Hace á continuación un estudio de los contratos de ferrocarriles en Sud América. En Argentina, el Gobierno garantiza á la principal compañía ferroviaria, una utilidad de 5 ojo y no puede intervenir en las tarifas sino después que devengue un 7 ojo; en el Brasil, el Gobierno garantiza un 6 ojo y en Chile un 7 ojo, al ferrocarril trasandino, durante 20 años.

EL SEÑOR MINISTRO PACHECO ENTRA Á LA CÁMARA DEBATE ACALORADO GBAN SENSACIÓN

El orador continúa explayando otras ideas sobre ferrocarriles y en este momento, un empleado se acerca á la Presidencia para anunciar que el Ministro de Relaciones Exteriores don Leonidas Pacheco deseaba introducirse á la Cámara. El señor Ministro entra con el ceremonial de estilo.

El señor Ministro Pacheco, muy emocionado y nervioso. Ha afirmado el señor Fernández que la composición del Gobierno actual es el resultado de una transacción. [Grandes aplausos]. Si el Presidente vive en una casa de cristal, sus Ministro viven también en casas de cristal.

El señor Fernández: He dicho que no se puede debatir la composición del gabinete del 8 de mayo, pero yo lo debato. Yo afirmé que el contrato Zúñiga-Guardia tuvo su origen en el orden de cosas que precedió al actual Gobierno; tengo derecho de decirlo y debo repetirlo. En la composición del Ministerio en que entró el señor Pacheco, venía este Sr. como representante de Mr. Keith. Esto se ha dicho en el público, y lo que se ha dicho en el público, por qué no se puede repetir aquí?

Hace protestas de su franqueza y acepta el alcance de sus palabras.

El Sr. Pacheco:—No sé á qué vienen las acusaciones del señor Fernández. Yo firmé el contrato Pacheco-Pacheco en aquel tiempo y lo hice con lealtad. Pero retrocedamos.

El contrato Pacheco Pacheco fué parte ó resultado de la transacción?

El señor Fernández: ese contrato fué una herencia del orden de cosas anterior.

El señor Pacheco: Eso de la herencia es cosa ambigua. Se entenderá que la aceptación del contrato Pacheco Pacheco entraba como condición para que subiera á la Presidencia el señor Esquivel? Esta acusación la rechazo.—En otro sentido, en el sentido de que dicho contrato fuera resultado de hechos y contratos anteriores, se explica. Y dónde ha habido coacción para la aprobación del contrato? El contrato se estudió letra por letra; la comisión de este Congreso la estudió y la aprobó, informé al q' sería conveniente dar lealtad y el propio Congreso, compuesto de elementos enemistados con el Gobierno, como eran los republicanos, lo aprobó.

¿Me cree Ud., dirigiéndose al señor Fernández, un vendido? ¿Me cree Ud. un seide de Mr. Keith?

Las afirmaciones, son afirmaciones. Se me acusa, y tengo derecho de vindicarme. Mi actitud ha sido conocida en los mismos consejos de Estado. Don Manuel de Jesús Jiménez, hermano, profundamente hermano de don Ricardo..... Pero por mis hijos, por mi limpia historia, no he podido pasar por alto una acusación. Al señor Fernández le consta que ganaba más antes de ser Ministro, porque tenía buen bufete, pero por pequeñas vanidades acepté la Cartera.

El señor Fernández explica que las circunstancias condenaban en aquel entonces al ex-apoderado de Mr. Keith, quien había firmado el contrato Pacheco-Pacheco, y luego al señor Ministro. Se dijo entonces q' el contrato estaba sobre el tapete. Por esto, el Congreso lo aprobó por unanimidad y sin discusión. Por qué hace el señor Ministro tanto hincapié en rechazar lo que entonces se dijo? Vendido, jamás lo he creído, señor Ministro! Su limpia vida, la conozco. Pero todas las apariencias estaban en su contra. Bastaba su presencia en el Gobierno, bastaba su presencia en el Poder. Pero yo no echo pie atrás. (Aquí el orador se adelanta) Salvo la cuestión personal. Las apariencias engañaban.

El señor ministro Pacheco: De apariencias no me vindico.

La Presidencia levanta la sesión. Eran las 5 15 p m.

Durante el debate anterior, la ansiedad en la Cámara y tribunas públicas, era indescriptible. La Presidencia prohibió los gritos, y la barra obedeció. Terminada la sesión, el público y los diputados, en animados corrillos, comentaban el incidente.

Sin duda, la sesión de ayer, fué la más sensacional de la presente legislatura.

En la tarde y en la noche, en todos los círculos de la capital, no se hablaba de otra cosa.

AVISOS DEL DIA

VENDO

un piano media cola. "Mafemso", Viena. Costo 1.200. Buen estado. Precio 450 al contado. Entercerse con Alfredo Toso. 7a avenida Oeste N° 163 Junio 14. 10 v.

¡IMPRESA IMPRESA!

Vendo una pequeña rueda. San José, Junio 14 da 1904. Fabio Bandrit.

GRATIFICACION

El sábado próximo pasado se perdió en las calles de esta ciudad una moneda de diez colones, con una inscripción del lado del escudo que dice: 25 de Marzo de 1903. El que la haya encontrado, se suplica la devuélta á esta redacción, adonde será gratificado. 5 v.

AVISOS ANTERIORES

TINTORERÍA "LA JOSEFINA"

De Victor Stancari. 7a. Avenida Este, lado Sur del Teatro Nacional. Empleo de las más modernas procedimientos químicos que actualmente se usan en Europa en este arte. Tintas sólidas á la luz y al lavado. Especialidad en colores de fantasía. Garantía absoluta que no se dañan los tejidos ni quedan con mal olor. Precios módicos. La recomendación más eficaz de mis trabajos es la completa satisfacción que me demuestran mis numerosos clientes. Junio 11. 1 v.

SE DESEA

tomar en arrendamiento una casa amueblada para una familia extranjera. Informes en la oficina del Tranvía. 4 v.

BUENA OPORTUNIDAD

El infrascrito artista italiano, de paso por esta ciudad, tiene el honor de ofrecer sus servicios profesionales de compositor y afinador de pianos. Garantiza sus trabajos y los hace á gusto y satisfacción del interesado.

Además da veladas de guitarra á domicilio, en que hará notar sus habilidades en este sentimental instrumento. Nicolás Crispí. Oficina dental del doctor Cruz.

SE VENDE EN \$ 2.000

Un terreno constante de 1 hectarea 67 áreas y 88 centiareas situado al lado Oeste de la manzana 35, tiene una casita que produce \$ 15 mensuales. Para pormenores entenderse con O. L. Maduro, Limón. 2 de junio. 1 mes.

SE VENDE

por la mitad del precio, en perfecto estado. Una cocina para cañón de cuatro quemadores y horno. Un cochecito para niños. Una prensa de copiar. Y otros artículos de utilidad práctica. Dirigirse al Apartado 291, San José Junio 9. 4 v.

RIFA

Quedando todavía algunos números de la rifa de "El Limeño" la trasfiero para el mes de julio, en las mismas condiciones. Raf. M. González. 4 v.

AVISO

Vendo mi casa de habitación. Tiene toda clase de comodidades inclusive puerta cochera; perfecto asco é higiene; está dividida en dos: una sirve para habitación de numerosa familia; la otra produce \$ 100 de renta. Está situada en la Avenida Central formando esquina con la calle 16; punto comercial; tiene 25 varas de frente á la avenida por 39 de fondo á la calle 16 lo que dá 975 varas cuadradas. San José Junio 8 de 1904. Octavio Quesada. 1 m

GRAFÓFONO

Se vende uno de lo mejor que ha llegado al país, 45 piezas. Discos de 10 y de 7 pulgadas. Repertorio: Mignon, Gioconda, Alda, Tosca etc. Informes en la oficina de este diario. Junio 8 de 1905. 5 v.

FILTROS

Los afamados filtros ALVARADO tan recomendados por la Facultad de Medicina y adoptados por la Municipalidad de San José están listos para la venta en casa de J. Santos Alvarado 5ª avenida Este, al lado de la iglesia del Carmen. Mayo 31. 10 v.

AVISO

Teniendo que ausentarme del país dejo encargada de mis negocios y con poder generalísimo á mi esposa Victoria de Garrón. Francisco Garrón, Junio 5. 6 v.

VACA PERDIDA

Hará 18 días apareció en mis potreros de La Palma una vaca hosca o vera, con una ternera al pie blanca. La vaca está marcada. Quien se crea con derecho al animal, ocurra al mandador de la Hacienda, previo pago de este aviso. Mauro Fernández. 4 v.

SE VENDE BARATO

Un cinematógrafo Edison del mejor modelo "Exhibition" con un gran surtido de vistas. Costó originalmente 800 pesos oro americano y se vende hora en 600 pesos en completo buen estado. Dirigirse á la casilla número 47 Limón. Junio 5. 1 m.

A SANTOS

ABOGADO Y NOTARIO

Despacha en la casa con verja y jardín, frente á la que fué del canónigo doctor Rivas, cien varas al sur del Palacio de Justicia, de 7 á 4 de la tarde, hasta los días festivos, para que en estos puedan escribirse sus contratos los que viven lejos. Presenta documentos para su inscripción, manda borradores de escrituras adicionales para corregir defectos subsanables y notas de estudios de fincas, respectivamente por \$ 0-50, cuatro y dos colones c/u. Junio 5. 1 m.

GANGA

El día 17 del mes en curso se rematarán las existencias del establecimiento del finado G. W. Titzack Ascienen á más de \$ 12.000 y tienen como base la suma de \$ 7.000. Acudid y aprovechad la oportunidad sin igual. Limón Costa Rica 11 de Junio de 1904. 6 v.

"LA GACETA"

Se venen colecciones completas, empastadas, de los años "1885 á 1895". En esta imprenta se dará lázon. Mayo 11. 5 v.

"LA CONFEDERACION"

Sociedad Canadiense de Seguros sobre la Vida

W. H. BEATTY, Presidente.

W. C. Macdonald, Actuario.

J. K. Macdonald, Gerente.

FUNDADA EN 1871—OFICINA PRINCIPAL: TORONTO, CANADA. SUCURSAL EN MÉJICO. —FUNDADA EN 1871

Capital \$ 1.000.000 RESERVA \$ 8.127.710 —SEGUROS EN VIGOR EL 1º DE ENERO DE 1903: \$ 34.609.831.00— Sobrante \$ 661,134

Esta Sociedad ha abierto sus operaciones en este país, desde el 1º del corriente mes, y por mi medio ha nombrado Agente General en Costa Rica, al señor don José Antonio Lara.—San José, Costa Rica. Enero 1º 1904.

CONFEDERATION LIFE ASSOCIATION. p. p. **H. R. Tilley**, Admor. en las Antillas y Centro-América. Kingston, Jamaica

— APARTADO 45 —

OFICINAS: FRENTE AL BANCO COSTA DE RICA Calle 19 N.

Gran Fábrica, Almacén y venta de muebles

CONSTANTE Y VARIADO SURTIDO DE MUEBLES DE TODAS CLASES, FORMAS Y PRECIOS

JORGE MORALER BEJARANO — FABRICANTE EN MUEBLES

—Avenida Central: Cuesta de Moras, nº 531.— Abril 23.

LINEA

Hamburguesa Americana

SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta muy conocida Línea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes

"SIBERIA" "ALLEGAHNY" "SARNIA" "ALTAI" y zarpan de Limón cada lunes.

Esta ruta es la mas rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarata. Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valaderos por un año.

Los vapores "SIBERIA", "SARNIA", y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de automano, directamente con el suscrito ó por medio del SEÑOR FELIX WISS, Sub-Agente en San José. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia se encontrará en la Estación del Ferrocarril para darles sus billetes. **LOUIS WICHMANN**, Agente: Limón 5 de enero de 1904.

Restaurant "LA ARENA"

En el hermoso edificio de este nombre situado en la calle de la Estación, esquina al Parque de Morazán, se ha instalado un magnífico Restaurant agregado al Establecimiento de Licores y Pulpería del conocido comerciante José Fernández R. Este Restaurant, está exclusivamente al cuidado y atenciones del mejor cocinero del país, del famoso **MONLOUIS** que sabe confeccionar toda clase de comidas al estilo francés, americano, español, etc., etc., dejando completamente satisfechos á sus clientes. Se preparan almuerzos, comidas, cenas y banquetes, al deseo de quien lo solicite. Hay siempre completo surtido en vinos y licores de las mejores marcas y cantineros entendidos para servir al gusto más delicado.

Especialidad en helados los jueves y domingos. Abril 23

ENRIQUE PUGGI

OFICINA

DE INFORMACION Y CONSULTA SOBRE EMPRESA AGRICOLAS E INDUSTRIALES, POSIBLES EN COSTA RICA.

— AMERICA CENTRAL —

SAN JOSE Y LIMON



Rubber banana cacao

Estoy encargado de proponer la compra de plantaciones de café en plena producción, cuya extensión no sea menor de 50 manzanas.

Las personas que tengan interés en vender pueden pasar á mi oficina á recibir las instrucciones para el informe correspondiente ó se servirán pedirmelas por carta.

Me hago cargo también de proponer la venta de y de minas terrenos incultos cultivados de cacao, hule, banano etc.—**ENRIQUE PUGGI**. San José Mayo 19 de 4.

Gutiérrez hermanos LIMON

Comerciantes importadores y exportadores. Ventas por mayor y menor. Compran cueros secos, hule y todos los productos del país pagando los mejores precios. Se hacen cargo de agencias y comisiones en este Puerto.—Limón, 5 de junio.—10 v.

DR. GERARDO ECHEVERRIA

ABOGADO Y NOTARIO

Attorney at Law and Notary Public

ENGLISH SPOKEN

7ª Avenida, Oeste, nº 163.

San José, Costa Rica.

AVISOS ECONÓMICOS

Por \$ 35 00 se alquila la casa número 178, 9ª avenida, 100 varas al Este del Colegio de Señoritas. Buenas habitaciones, un mirador, lavaderos y espacioso solar.—Informes en la casa contigua. 10 v. Mayo 10.

Cocinera.—Una señora de buenas recomendaciones desea colocarse como cocinera en una finca de la zona Atlántica. Para informes en ésta oficina. Junio 12 1 m.

Vendo muy baratas, dos casas, muy bien situadas en esta ciudad; una grande capaz para familia numerosa, y la otra dividida en tres habitaciones pequeñas.—José Durán. 27 Mayo.

AGENTE Y COMISIONISTA. Avenida 10 oeste. En cantidades de \$ 20 á \$ 100, doy dinero á interés, asimismo me hago cargo de conseguir ó colocar, cualquier cantidad con hipoteca; recibo en comisión venta de casas y de alabajas.—Felipe Carmona. San José, Junio 8. 10 v.

Compro una secadora de café, que esté en buen estado y que su precio sea moderado.—Antonio L. Calleja. Mayo 27.

Doy clases á domicilio de inglés y de piano una hora diaria por siete colones al mes.—Eva Willis. Casilla número 84. Junio 8. 15 v.

Un parisiense, profesor titulado ofrece sus servicios á todo aquel que desea aprender francés prometiendo cuatro clases semanales por \$ 5.00 al mes. Dirigirse casilla 484. Junio 8. 10 v.

Don Ernesto Bertolini necesita operarios para su taller de zapatería. Adelantando dinero por el trabajo; esto siempre que sean buenos operarios. Pago á \$ 1.00, á \$ 1.25 ets. y á \$ 1.50. San José, junio 8 de 1904. 20 v.

DENTISTA AMERICANO

Dr. E. A. Friis

Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de don Telésforo Alfaro, Calle del Tranvía, adonde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión. TODAS LAS OPERACIONES EJECUTADAS SIN DOLOR. Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

Dentaduras lo más durables y artísticas. Empleo el último método aprobado en los E. U. para "extraer completamente sin dolor."

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingos y los días de fiesta.

Horas de despacho 7 á 11 a. m. —12 á 6 p. m.

DR. FELIPE GALLEGOS

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo. 1º Horas de Oficina: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 4 p. m.



Carpintería Francesa

MUEBLES AL ESTILO FRANCÉS Y ALEMÁN

Trabajos enteramente de confianza; 125 varas, Calle recta abajo de la caballeriza de don Adolfo Sáenz.—**MARTIN TEILLAGORRY**.—**BERNARDO SARRATEA**.

Doctor

M. ZUÑIGA

Heno fresco

bueno para alimentar animales; otro para hacer colchones y empacar mercaderías delicadas, se vende en pacas muy bien prensadas en la caballeriza frente á la del gobierno.—**M. Gutiérrez**. Marzo 26 3m.

"La Estrella"

—GRAN LAVANDERIA DE ROPA A VAPOR—

Dirección: Barrio de la Soledad, esquina formada por la calle 25 Sur y la 7ª avenida Este. Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas de larga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa.—Pídase la tarifa de precios. Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sirvan se avisarlo al Director del establecimiento.—San José, 10 de enero. 1m

JUAN I. TOLEDO LOPEZ

MÉDICO Y CIRUJANO DE LAS FACULTADES DE PARIS Y GUATEMALA ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES PROPIAS DE LAS MUJERES

Consultas de 12 m. á 3 p. m.

Casa del doctor don Gerardo Echeverría. Calle 21 Sur.

Mayo 2

La Borinqueña Propaganda literaria. Venta de libros en el Mercado. Se compran, cambian y alquilan libros. Por cinco céntimos puede leer Ud. una novela de buen autor. **Antonio Núñez**. Junio 2,